

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Juéves 17 de Julio de 1884.

Año XII Núm. 3.443.

Correo de hoy.

SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

Madrid 14 julio de 1884.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Un enérgico discurso ha pronunciado el señor González (D. Venancio) acusando de ligero al ministro de la Gobernación y echándole en cara haber procedido con estudiada malicia al referirse á un expediente en que se había cometido una falsedad que atribuía al desbarajuste de la administración fusionista. El ex-ministro fusionista llevado de la indignación que le animaba ha explicado el caso haciendo notar que se había omitido en la fórmula adoptada la palabra «alzar» con lo cual resultó que en vez de decir: «La sección opina que procede alzar la suspensión», se dijo: «La sección opina que procede la suspensión»; pero—añadía el orador—como la desición que era la consecuencia resultaba un absurdo relacionada con los considerandos del informe que eran la premisa á que evidentemente quería ajustarse, pues que no se hicieron consideraciones en contra, resulta clara la intención.

Para mejor probar su aserto, el señor González dijo que la suspensión no había tenido efecto y adujo dos casos que en su opinión han resultado enteramente iguales, resueltos por el Sr. Romero Robledo.

Este no dió un brazo á torcer, y al levantarse á contestar comenzó por decir que él estaba convencido de la rectitud que ha guiado al Sr. González en todos sus actos como ministro; que convenia en que pudiéndose separar los ministros del parecer del Consejo, no había para qué falsear su dictámen en ningun caso, pero que los hechos podian mas que las palabras, y que lo que resultaba petentizado en el expediente es que no ya en la «Gaceta» sino en las cuartillas de la Real orden original y en la comunicada directamente al gobernador, aparece que se dijo é indudablemente se quiso decir que continuara la suspensión del ayuntamiento, puesto que no se empleó la palabra «alzar», y que á mayor abundamiento para probar que había habido error habría sido preciso enmendarlo dentro de un término prudencial y en la de que se trata tardaron 180 días.

Los argumentos del Sr. Romero Robledo han sido tan contundentes que ha confundido al González, quien no ha rectificado.

Esta mañana marchó á la Granja la corte media hora mas tarde de la anunciada, efecto de haberse sentido indisputa si bien ligeramente la reina D.^a Cristina en el momento de partir de Palacio. Pronto se restableció y emprendieron la marcha sin novedad alguna.

En la estación del Norte despidieron á SS. MM. todos los ministros de la Corona, los representantes de Austria, de Portugal, otros diplomáticos, varios oficiales generales, las primeras autoridades y algunos senadores y diputados.

Se sabe que llegaron á Villalba á las diez y media y á San Ildefonso despues de

las doce, en donde fueron recibidos por los gobernadores civil y militar de Segovia, por el ayuntamiento del Real sitio y por la colonia veraniega.

La salud pública es buena en la península. Las noticias de Marsella son mejores que las de ayer; las de Tolon no son peores, y las de Mahon bastante satisfactorias.

Como el calor aprieta y los días pasan, se ha resuelto que desde mañana se celebren dos sesiones diarias, una para la orden del día ó sea la discusión sobre Cuba y otras para preguntas é interpelaciones.

Z.

Paris 12 de julio.

El estado sanitario va empeorando, las defunciones aumentan de una manera alarmante en Tolon, gran número de casos se han manifestado en varias ciudades del Mediodía, y el azote, cuya presencia en Paris ha sido negada oficialmente hasta ahora, acaba de manifestarse en esta ciudad de una manera tan precisa y caracterizada, que ya no es posible engañar por mas tiempo la opinión pública.

Un vecino del barrio de Saint Germain que vivia en las buenas condiciones propias de la clase media, ofreció repentinamente los síntomas característicos del mal. Esto sucedió por la noche; llamóse apresuradamente á un médico que le prescribió los remedios oportunos, pero diez horas despues el enfermo espiró.

Esta noticia, esparcida con la rapidez del rayo, ha producido una sensación inmensa, y hecho que las autoridades tomasen desde luego las mas rigurosas precauciones; quizá con ello se evite su propagación.

En vista de este suceso y de la gravísima protesta de la Academia de Medicina contra los peligros de la fiesta del día 14 de julio, el gobierno se ha impresionado y ha resuelto que no se celebre ninguna revista militar y que no se conceda autorización alguna á los saltimbanquis para dedicarse á sus acostumbrados ejercicios; pero no atreviéndose á ir hasta el fin dando contra-orden respecto de la celebración de dicha fiesta, el ministerio ha considerado como mucho mas habil pasar la cuestión al ayuntamiento de Paris, á fin de procurar de este modo que recaiga sobre dicha corporación la responsabilidad del acuerdo que se tome. Sin embargo, el municipio ha sido mas astuto que el gabinete, y en su consecuencia ha aprobado un acuerdo en virtud del cual, considerando que los poderes públicos deben estar mejor informados que nadie sobre el verdadero estado de la salud pública general y sobre las condiciones higiénicas de la capital, deja á dichos poderes la responsabilidad de las resoluciones que se tomen y pasa á la orden del día.

Si el gobierno, viéndose chasqueado, resuelve á última hora aplazar la fiesta del día 14, que es lo que desde hace mucho tiempo hubiera debido disponer, en vista del dictámen del Consejo supremo y del acuerdo de la Academia de Medicina, será demasiado tarde, y el mal que se trata de impedir se habrá ya realizado, pues han llegado á Paris dos trenes llamados de

recreo, llenos de viajeros atraídos por la fiesta del día 14, procedente el uno de Burdeos y el otro... de Marsella, es decir, precisamente del mismo foco de infección.

En medio de todo eso, la opinión pública se divierte comentando maliciosamente un insignificante suceso que no obstante merece la pena de ser referido.—El Rey Humberto ha enviado la cantidad de 5,000 francos para ser distribuida por medio del cónsul de Italia, y sin distinción de nacionalidades, entre los pobres de Marsella y de Tolon, cuya miseria ha aumentado con la epidemia cólerica; M. Zafropoulo, que es un comerciante griego residente en Marsella, ha enviado 10,000 francos con el propio objeto, y de todas partes llegan continuamente muchos generosos donativos á los municipios y á las oficinas de beneficencia de las dos ciudades de Tolon y Marsella; pero hasta ahora M. Julio Grévy nada ha ofrecido, y la prensa de oposición se complace en decir que es sin duda por modestia que el presidente de la república no la manifestado aun cuál ha sido el importe de su donativo.

En Tolon han fallecido nuevamente dos Hermanas de la Caridad y se anuncia que hay otras tres gravemente enfermas.—Los radicales ya no piden ahora la secularización de los hospitales.—O.

(«Diario de Barcelona»)

TELEGRAMAS

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 14.—El ministro de Hacienda ha leído en el Congreso la concesión de un crédito de un millón de pesetas para atender á las medidas preventivas contra la invasión del cólera.

El señor Maura se ha quejado de que no se llevan á riguroso cumplimiento los reglamentos sanitarios en el lazareto de Mahon, y ha advertido la posibilidad de que los contrabandistas propaguen la epidemia, y ha pedido que se establezca en Palma un depósito de tabacos.

El señor Romero Robledo ha contestado que se estreman las medidas preventivas, y el señor Cos-Gayon ha declarado que se estudiará el asunto del depósito de tabacos.

La corte ha llegado á la Granja. Un caballero ha sido despedido del caballo recibiendo una fuerte contusión. La colonia veraniega de la Granja ha aumentado considerablemente este año.

Paris 14.—Desde ayer noche han ocurrido 32 defunciones del cólera en Marsella y 11 en Tolon.

La fiesta nacional se ha celebrado hoy con la misma solemnidad que en los años anteriores y las revistas militares que se han verificado durante la mañana, especialmente la revista de los batallones escolares, han atraído á una gran muchedumbre. Cerca del medio día ha ocurrido un suceso desagradable delante del Hotel continental con motivo de haber visto algunos alumnos una bandera alemana y lanzado varios gritos para que fuese retirada, lo que ha sido causa de que varios mozos se precipitasen dentro del Hotel, destrozaran la bandera y rompiesen varios vidrios de la puerta de entrada del

Hotel que da á la calle de Castiglione. Los agentes de policía acudieron luego al sitio en que ocurrió el suceso y dispersaron inmediatamente á los imberbes alborotadores.

Madrid 15.—En la sesión que debe celebrarse mañana en el Congreso, el señor Castelar dirigirá una pregunta al ministro de Fomento sobre la solución relativa al asunto del ferro-carril Cabfranc.

Las autoridades de Gibraltar se niegan resueltamente á permitir la admisión de buques franceses procedentes del Mediterráneo y han acordado aumentar el período de cuarentena respecto de los que vengan de los demás puntos de Francia.

El Consejo de Agricultura, Industria y Comercio ha aprobado el expediente sobre el reglamento de intepretes para el puerto de Barcelona.

Corre el rumor de que se ha perdido en Filipinas el crucero «Gravina», pereciendo un alferz, un guardia marina y siete tripulantes, y que la demas tripulación se ha salvado.

Paris 15.—Marsella.—Esta mañana han llegado los ministros MM. Waldeck-Rousseau, Raynal y Herisson, á los cuales ha ido á saludar el prefecto, espondiéndoles desde luego la situación de Marsella y manifestándoles que ascendian á 65,000 las habitantes que habían abandonado la ciudad desde el principio de la epidemia y que además del cólera amenaza la miseria á la población obrera.

Los ministros visitarán esta tarde el hospital del Pharo y mañana saldrán para Tolon, cuyo alcalde se encuentra en un estado tan grave, ha sido necesario consultar á cuatro médicos.

El Senado ha aprobado por unanimidad un crédito de dos millones y medio de francos para auxiliar á las víctimas del cólera.

M. Gavardie, perteneciente á la derecha, ha hecho observar que si no se hubiesen secularizado los hospitales, la asistencia de los enfermos no hubiera sido tan cara.

Se ha desmedido el rumor que ha circulado en la Bolsa de haber ocurrido un caso de cólera en Lion.

El papa ha erigido á Cartago en silla metropolitana arzobispal, y con este motivo el cardenal Lavignerie será nombrado arzobispo de Cartaga y su vicario M. Dusserre arzobispo de Argel.

El representante inglés que reside en Aden ha ido con dos cañoneros á verificar la anexión de Berbera.

Berlin.—El embajador de Francia ha espresado al gobierno su sentimiento por el incidente ocurrido en el Hotel Continental.

Madrid 15.—Durante la discusión del proyecto de reformas en Ultramar, se han desechado en el Congreso varias enmiendas y admitido algunas. Se ha aprobado en seguida el proyecto de ampliación del crédito destinado á establecer lazaretos y hospitales.

En el decurso de la discusión del proyecto de reformas en Ultramar, el conde de Tejada de Valdosa ha prometido al Congreso rebajar los derechos de los azúcares y tratar directamente con los acreedores de la deuda.

El señor Villanueva ha consumido en el Congreso el primer turno en contra de la totalidad del proyecto de reformas en Ultramar.

La sesión del Senado ha carecido de interés.

Madrid 16.—Se ha dispuesto que la escuadra de instrucción pase á Cartagena.

Se á confirmado el naufragio del crucero «Gravina», pereciendo nueve tripulantes.

Se ha autorizado á la empresa del ferrocarril del Norte para suprimir el tren espreso de Francia.

París 16.—Los consejeros financieros discutieron ayer sobre la reducción del impuesto de inmuebles de Egipto, la cual daría por resultado la reducción del cupon. Los consejeros franceses combatieron la reducción y los demás se manifestaron dispuestos á apoyarla. No se entrevé qué arreglo puede haber si los consejeros ingleses no ceden. Los consejeros se reunirán de nuevo el jueves.

El «Standard» dice que los ingleses tratan de entregar al Rey de Absinia la ciudad de Massouah en la cual dicho Rey pondría una guarnición.

«Gastein».—Ha llegado aquí el Emperador Guillermo.

Gaceta

Al Sr. Villacampa

I.

Achaque ha sido de todos los Gobiernos, al menos hasta donde nuestra memoria alcanza, hacer de nuestro Lazareto, en tiempos normales, el mismo caso que si fuese, por ejemplo, un simple centro de recreo. Podrá parecer increíble que esto haya sucedido, habiéndose invertido raudales de oro en la construcción de tantos y tan vastos edificios, y estando destinados á proteger la salud de toda España siempre que se halla amenazada; pero ello es la triste realidad que todos hemos visto y palpado.

De vez en cuando, á fuerza de reclamar y suplicar hasta la importunidad, se han instruido expedientes, se han formado proyectos y presupuestos, se han celebrado subastas; más ¿con qué resultado? No sabemos ni hemos de indagar cómo ni por qué; pero el resultado ha sido siempre remediar poca cosa ó nada.

Altos funcionarios de la Administración han visitado oficialmente en varias ocasiones el Lazareto; y sea que no se enterasen con bastante atención de su estado y condiciones, sea que al regresar á Madrid sus informes produjesen el efecto de un discurso predicado en el desierto, dichas visitas no dieron mejor fruto que los expedientes, los proyectos y presupuestos y las subastas.

Hoy debe llegar el Sr. Villacampa Delegado especial del Gobierno para el Lazareto: trae al parecer amplísimos poderes, y tiene á su disposición un crédito considerable. ¿Habremos de repetir, andando el tiempo, las lamentaciones con que hemos principiado el presente escrito?

Los recomendables antecedentes de tan distinguido facultativo, y la gravedad de las circunstancias en que se le ha confiado su importantísima misión, nos hacen esperar que esta vez será el Lazareto más afortunado

Carecemos de autoridad y de ciencia para dar desde nuestra modesta publicación consejos sobre materia tan delicada. En cambio, tenemos patriotismo, abrigamos íntimo convencimiento de que podemos salvarnos y salvar á las demás provincias de España del peligro que nos amenaza, y nos atrevemos á emitir algunas observaciones, hijas por lo menos de nuestros buenos deseos.

No hemos de repetir lo que en algunos artículos anteriores llevamos dicho sobre el cólera y sobre el Lazareto: basta hoy para nuestro propósito insistir en la necesidad de adoptar todos los medios humanamente posibles para impedir que del departamento apestado, donde no puede negarse la hospitalidad á los que vengan ó sean atacados del cólera, se comunique la enfermedad á los demás departamentos, y de ellos á la población.

Por fortuna en esto se halla nuestro interés local en perfecta consonancia con el interés general de España, ó más exactamente con el interés de toda Europa. Dígame sino ¿á dónde irían á purgar su procedencia súa tantísimos buques que surcan el Mediterráneo, si Mahon y su Lazareto llegasen á quedar contagiados?

Lo primero y más esencial es, por consiguiente, que en el Lazareto reine el orden más completo, porque no de otro modo podrá conseguirse que haya entre los departamentos el aislamiento indispensable, que las precauciones sanitarias é higiénicas se practiquen con exactitud y esmero, y en una palabra, que nada, absolutamente nada se omita de cuanto pueda contribuir á que los enfermos no inficionen á los sanos.

Preciso es no menos que á ningún enfermo falte plena asistencia: lo exigen los deberes de la humanidad y de la caridad, y el interés público lo aconseja igualmente, pues cuanto mayor sea el número de los que se curan y cuanto más rápida su curación, más fácil será atajar la propagación del contagio.

El Lazareto es hoy una verdadera y no pequeña población, compuesta de empleados, guardas de salud, tripulantes y pasajeros etc., etc. Aunque libres de enfermedades, por la Misericordia Divina, los departamentos limpio y súa, no hay que olvidar su proximidad al departamento apestado; y si en las poblaciones invadidas ó seriamente amenazadas se procura con el más esquisito cuidado que las familias estén convenientemente albergadas y alimentadas, á nadie puede ocultarse que esta es una de las atenciones á que importa dedicar asiduos y eficaces desvelos en el Lazareto.

Si es necesario, como nadie negará, ejercer la mayor vigilancia para mantener la incomunicación y aislamiento entre los departamentos, la vigilancia sobre el Lazareto en general es una verdad no menos apremiante. No ponemos de modo alguno en duda que los empleados están dispuestos á cumplir todos sus deberes; pero es tal la aglomeración de buques, tripulantes y pasajeros, y tal el improbo trabajo que á aquellos funcionarios agobia día y noche, que ni la vo-

luntad más decidida, ni la diligencia más incansable pueden evitar un descuido, y un descuido favorable á los contrabandistas, que nunca faltan, podría ser funesto para la salud pública.

Debemos repetirlo: carecemos de conocimientos en este ramo, actualmente de mas importancia que ningún otro de la administración pública, y después de las breves y mal perguenadas observaciones que llevamos apuntadas, á las cuales nos proponemos ir añadiendo otras, solo nos resta ofrecer al Sr. Villacampa nuestro leal concurso, por mas pobre que sea, para todo lo que pueda contribuir al sagrado objeto que le conduce á nuestras playas. Mejor, infinitamente mejor que nosotros podrían auxiliarle con sus consejos, los pocos pero respetables restos que aun quedan en esta Ciudad de los que en tiempos pasados consagraron su juventud, su edad madura y parte de su vejez á defender la salud pública contra toda clase de enemigos, con sus meritorios servicios en el Lazareto ó en la isleta de la cuarentena.

Acompañan al Sr. Villacampa, según se nos ha dicho, D. Antonio Guillen como Secretario, y D. Tomás Aguiló y D. Ricardo Martínez Barcia en calidad de oficiales médicos: á todos les anticipamos la bienvenida, deseando que Dios corone sus esfuerzos con el mas completo éxito para que nuestra patria salga libre é incolume de la tempestad que ruge á su alrededor.

Mas bien que desagradable, ha sido poco lisongero para esta Junta de Sanidad la impresión que produjo el acuerdo tomado ayer por dicha corporación sujetando al vapor «Puerto Mahon», llegado hoy de Barcelona, á una observación de poco mas de veinte y cuatro horas. Desconfiando de nuestra memoria, hemos ojeado la ley de Sanidad, y no hemos sabido encontrar huella ni indicio de una detención de esta naturaleza. ¿Para qué puede servir una observación de algunas horas? No podemos atinarlo. Y como no es creíble que el acuerdo de la Junta tenga por objeto molestar inútilmente á los pasajeros y tripulantes ni perjudicar los intereses de la empresa de vapores, hemos de creer que su resolución obedece á otro móvil que sentimos tener que espresar, al deseo de no chocar con la Junta de Palma. Que lo deploramos, hemos dicho, y con efecto, esa deferencia sería muy pausable, si la Junta de Palma se inspirase en el texto y espíritu de la ley, ó en las prevenciones del Gobierno Supremo; pero cuando oficialmente nos consta que en Barcelona, como en todo el resto de España, se disfruta de inmejorable salud, cuando por este motivo las procedencias de Barcelona deben considerarse limpias, y según la ley es un abuso someterlas á cuarentena ú observación, creemos que entre la verdad que el Gobierno se inspira y el terror pánico y pueril que á la Junta de Palma no le permite ver claro, entre las disposiciones terminantes de la ley y las órdenes del Gobierno por un lado, y por otro lado los acuerdos ilegales de la Junta de Palma, la

decisión de la nuestra no debía ser dudosa. ¿Qué se consiguió con tener incomunicado un par de días incompletos al «Puerto Mahon» en sus anteriores viajes? Nada absolutamente, pues apesar de ello se ha impuesto cuarentena al «Menorca». ¿Y que se habrá logrado con el acuerdo de ayer? Nada bueno de Palma, ni de Barcelona, que cargados allí al ver que á todo trance se les pretende sospechosos cuando gozan de cabal salud, se apela á la represalia, que ya hemos visto indicada, de pagarnos con igual moneda, es decir, de no admitir desde luego á libre plática al «Puerto Mahon» por la misma razón de no admitirlo aquí á su regreso de Barcelona.

A estas aberraciones conducen las determinaciones que no son hijas de la reflexión sino de temores vanos é ilusorios, y quiera Dios que con el tiempo no tengamos que registrar disgustos mas serios, si el Gobierno no hace entrar en vereda á las Juntas provinciales y locales desplegando la debida energía.

A las seis de la tarde de hoy el Sr. Villacampa ha pasado al Lazareto de este puerto.

El cañonero «Alsedo» ha sido portador de doscientas camas con destino al Lazareto súa de este puerto las que embarcadas en lanchas han sido conducidas á dicho edificio.

Uno de los próximos correos llegarán á esta ciudad ochenta tiendas de campaña que la Dirección general de Beneficencia y Sanidad remite al Lazareto súa de este puerto.

Esta noche y á la hora de costumbre la música del Regimiento de Mindanao tocará en el paseo de Isabel II.

En las aguas de Cala Figuera de este puerto ha fondeado en la mañana de hoy, procedente Palma, el cañonero Alsedo conduciendo á su bordo á D. Rafael Villacampa Delegado especial en el Lazareto, á don Antonio Guillen secretario y á los oficiales facultativos D. Tomás Aguiló y D. Ricardo Martínez Barcia.

Se han alojado en la fonda del Vapor, habiendo pasado al cabo de poco tiempo á celebrar una conferencia con el Sr. Delegado del Gobierno en esta Isla.

Segun tenemos entendido, el citado Sr. Villacampa desempeñó el año 1868, el cargo de Médico de naves del Lazareto de este puerto.

Por haberse resistido á obedecer á un agente de la Autoridad, anoche fué conducida al cuarto de detenidos una mujer de las conocidas con el nombre de palomitas.

Hoy han sido conducidos al cuarto de detenidos algunos muchachos que en la tarde de ayer estaban arrojando piedras en las calles de esta Ciudad, en contravención á un artículo de las Ordenanzas municipales.

A esos muchachos callejeros hay

que perseguirles sin descanso; porque en cuanto se les deja á sus anchas no es cosa fácil ponerlos á sus desmanes

El Lanch «Angela» salido ayer de este puerto para el de Ibiza embarcó dos cabezas ganado mular y una asnal.

La Administracion de los vapores correos de esta isla nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Palma 17.—9 m.

Mahon 17.—11:20 m.

Llegado sin novedad. Trasbordados pasajeros San Carlos. Imponen tres dias observacion.—Cardona.

Ha quedado establecido en la costa de la isla de Mallorca el cordon sanitario organizado de orden superior por el capitán general del distrito de las Baleares, señor Weyler. Las fuerzas que componen el cordon van al mando de un teniente coronel del regimiento infantería de Filipinas, núm. 52. Los soldados van provistos de una nueva prenda de vestir, consistente en sombreros de palma de anchas alas, pudiendo de esta manera resguardarse de los ardores del sol.

En la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta Ciudad se ha acordado solicitar al Excmo. Sr. Ministro de Marina se sirva destinar dos escampavias que vigilen las costas de esta Isla á fin de impedir la introduccion de todo objeto de contrabando que pudiera ser causa de que se alterase la salud pública.

Tambien se ha acordado solicitar del Excmo. Sr. Ministro de Fomento, la limpia de la Colársega de este puerto para impedir el encharcamiento de aguas corrompidas.

El vapor correo Puerto Mahon ha sido portador de una poca correspondencia, creyendo habrá quedado en Palma la de que fué portador ayer el correo de Valencia.

Con gusto copiamos á continuacion un suelto de gacetilla que publica uno de nuestros apreciables colegas palmesanos referente á la cria del *Attacus Pernix* en la vecina isla realizada por nuestro paisano Rdo. D. Francisco Cardona, presbítero. Dice así:

«A pesar de lo borrascosa que ha sido en Mallorca la pasada primavera, la aclimatacion del *Attacus Pernix*, felizmente iniciada por la Excmo. Diputacion Provincial, promete dar buenos resultados. Muchas habrán sido las fatigas del perseverante, y casi diríamos heróico, Sr. Cardona, en esta fatigosa empresa

Actualmente estará el pacientísimo señor metidito en el horno viviente de este estío que, en parajes como Vinagrella, parte y calcina las piedras y transforma á los blancos y finos hijos de nuestra templada zona en verdaderos etiopes de curtida y bronceada tez. En medio de aquellos ardores, sufriendo impasible los encendidos rayos caniculares, le ha visto estos dias algun amigo dirigiendo las operaciones de la cria, que son recoger los capullos de la altas ramas de las encinas, desbrozarlos quitándoles las hojas á que

quedan adheridos, y extenderlos en los tableros donde deben nacer de un día á otro las mariposas. Sino que el celo y el génio observador del Sr. Cardona han de añadir á todo un exceso de fatiga, ya que no sabrá dejar de pesar y contar por sí mismo todos los capullos obtenidos, ni dejará faena alguna sin vigilarla diligente y sollicitamente. Si los señores propietarios que esperan cómodamente la semilla que el Sr. Cardona vá á sacar de esos capullos tan penosamente recolectados, tuviesen alguna ligera idea de los sacrificios que cuesta al sábio aclimatador, no nos cabe la menor duda de que no dejarían de mostrarle, digna y noblemente su gratitud al inteligente naturalista que se afana para enriquecer sus propiedades.

De todos modos hay que esperar que la Excelentísima Diputacion que, sin estar previamente acordado, ha invitado al Sr. Cardona á tan penosa faena como lo es en estas condiciones la recoleccion de la nueva semilla, no permitirá que tan valiosos y beneméritos servicios queden sin un galardón que dele en el lugar que le corresponde el buen nombre de Mallorca. Así lo demandan de consuno la justicia, la gratitud y el patriotismo »

Después de las justas frases de elogio que para nuestro distinguido paisano entrañan las anteriores líneas, *El Bien Público* solo puede manifestar la satisfacción que por elio siente y al propio tiempo unir su voz á la del colega palmesano al pedir para el señor Cardona un galardón, un premio concedido á su actividad incansable, gracias á la cual, no menos que á su talento, se debe el beneficio de la aclimatacion del gusano de seda en la encina de los bosques en estas islas.

Volvemos á llamar la atencion sobre las aguas que existen encharcadas en el Arden de Pobiente de este puerto. A pesar de lo que sobre este particular digimos en uno de los últimos números, esta es la hora en que no se ha tomado medida alguna, que sepamos, para que desaparezca aquel foco de corrupcion.

Leemos en un periódico de Barcelona que la volateria abunda en aquella plaza por efecto de las grandes remesas que se han hecho desde Valencia, Aragon y Baleares. Y añade el colega, que las aves menudas estaban á su precio normal, vendiéndose los pavos jóvenes á 18 reales el par.

Seria de desear que el precio de las gallinas descendiese en esta Ciudad, aunque, á decir verdad, no alcanzan el de los pasados dias.

El viernes 11 en Palma desde un balcon de la calle de la Travesa se cayó á la via pública una niña de trece años á consecuencia de haberse desprendido el referido balcon, que segun noticias era de madera.

La infeliz joven fué llevada á la casa de Socorro donde fué asistida con todo celo é interés por el joven facultativo señor Cortés, quien no aceptó remuneracion alguna por su trabajo, que llevó á cabo con tanto acierto como discrecion, haciendo la primera cura á dicha joven en las varias roturas y dislocaciones que habia sufrido.

El vapor «Puerto Mahon» fundeado en este puerto á las once de

esta mañana ha sido portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros.

D. Joaquín Pons, Cristino Faguez, Juan Marqués, José Pujol, Margarita Pons, Francisco Simarro, Rafael Sitges, Francisca Pons y su hija, Miguel Camps, Andrés Amorós, Juan Manent, un soldado, Gabriel Cardona y dos niños menores, Eusebio Gomez y hermano, José Pons.—Total 20.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE **EL BIEN PUBLICO**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Palma 16.—6 t.

El vapor correo de Valencia llegado hoy se le ha sugetado á observacion habiendo anclado en las inmediaciones de San Carlos. En él ha venido el Inspector del Lazareto súcio de Mahon con sus demás empleados bajo sus órdenes, los que se embarcarán esta noche en el cañonero «Alsedo» que saldrá para ese puerto.

Palma 16.—9:40 n.

El Ayuntamiento se ha constituido en sesion extraordinaria á la que ha asistido un numeroso público que protesta de la orden recaida levantando las observaciones impuestas por la Junta de Sanidad. Se ha suspendido la sesion mientras una comision pasa á conferenciar con el Sr. Gobernador, y á la que le sigue en grupo numerosísimo de paisanos de todas clases.

Madrid 16.—9:15 n.

En el Senado han sido aprobados los trata los celebrados por el gobierno español con Italia y Portugal.

Se ha puesto á discusion la ley sobre las fuerzas de mar y tierra.

El Sr. Beranger y sus partidarios han entregado al Sr. Sagasta un documento adhiriéndose á la política fusionista.

Madrid 16.—9:25 n.

Los Sres. Castelar y Moret han salido de Madrid, dirigiéndose á San Sebastian con el objeto de pasar una temporada.

La fraccion que acaudilla el Sr. Beranger ha ingresado definitivamente en el partido fusionista, reconociendo la gefatura del Sr. Sagasta.

Madrid 16.—10:30 n.

Las noticias que se han recibido del cólera son algo más satisfactorias que los pasados dias, acusando un notable descenso es el número de casos ocurridos.

El Embajador de Francia ha entablado una reclamacion á causa de la resistencia que opuso el Gefe de los Carabineros en Zarauz á que fondeara el Cañonero á cuyo bordo iba el citado Embajador.

4 p. 57:80.

Madrid 17.—8 m.

Las oposiciones combatirán en el Congreso el proyecto de ley autorizando á los sargentos para obtener destinos civiles; considerándolo las minorías ineficaz y perturbador. Difícilmente se aprobará dicho proyecto ántes de suspender las córtes.

Madrid 16.—17:25 m.

Durante las últimas veinte y cua-

tro horas han ocurrido en Marsella 53 casos de cólera, 31 en Tolon, 11 en Aix y en Paris 2. Los de la capital de la vecina república son de caracter esporádico y los atacados se hallan ya convalecientes.

Madrid 17.—10:15 m.

Asegúrase que ha sido puesto á flote el cañonero «Gravina» naufragado en aguas de Filipinas, creyendo que podrá salvarse.

Los habitantes de Vigo piden al Gobierno se sirva ordenar que no vayan al Lazareto de dicha ciudad, buque de pésimas condiciones.

El telegrama recibido por el Sr. Delegado del Gobierno en esta isla del Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia dice así:

Madrid 17.—1 m.

Mahon 17.—7:35 m.

Doce de la noche del 16 julio 1884.

No hay novedad en la salud pública de la península.

Los dos enfermos que procedentes de Marsella se hallan en el Lazareto de Mahon están aliviados de la enfermedad cólerica. La tripulacion y pasajeros del falocho *Maria* en el que vinieron á Mahon los enfermos citados continúan sin novedad.

Las noticias recibidas de Francia son las siguientes:

En Marsella han fallecido del cólera desde las ocho de la noche de ayer hasta la misma hora de hoy 53 personas; de estas 44 en la ciudad, 8 en el hospital *Pharo* y una en los arrabales.

En Tolon han fallecido durante el mismo tiempo y de la propia enfermedad 31 personas.

El Vice-Cónsul de Nimes telegrafia que fué atacado del cólera repentinamente el obrero Aubert hallándose en paseo y que su situacion en el Hospital á donde fué conducido es desesperada.

En Certe hay salud buena.

El Cónsul de España en Paris telegrafia á esta Direccion lo siguiente:

Los dos casos de cólera que dicen los periódicos ha habido en esta capital en el hospital *Tenon* son esporádicos y están en vías de curacion.

Alcaldía de Mahon.

SANIDAD.

El señor Delegado especial del Gobierno en esta ciudad, con fecha de hoy me comunica el siguiente parte:

«El Director del Lazareto súcio de este puerto en el parte sanitario de ayer noche me dice.—» El Médico 2.º encargado de la patente apestada me da el siguiente parte: —Laud español *Maria*, Pasajero enfermo sigue bien: Pasajera enferma lo mismo.— Resto pasaje y tripulacion sin novedad. Siguen pactiéndose con todo rigor operaciones sanitarias.— «El espresado Director en el parte de esta mañana me dice lo siguiente:—» Enfermo pasajero hizo crisis la convalecencia es una escarlatina, aplicándose medicamentos apropiados. Pasajera viaticada se halla perfectamente. Resto de la tripulacion y pasaje sin novedad. Siguen haciéndose fumigaciones y demás reglas higiénicas con todo rigor Ley.—Lo que traslado á V. S. para su conocimiento y efectos.»

Lo que me apresuro á hacer público para conocimiento de estos habitantes.— Mahon 17 Julio de 1884.— J. J. Rodriguez.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 16
De Cartagena vapor inglés «Cubina» c. Mr. Guillem con 16 trip. y carbon.
De Cete vapor «Isla Cristina» cap. Mr. Zacala con 19 trip. y lastre.
De Marsella pailebot «S. Antonio» pat. Beernasa con 7 trip. y lastre.
Despachados el 17
Para Barcelona vapor «Ibarra» cap. D. Blas Otero con 24 trip. y efectos.
Para Valencia laud «Santísima Trinidad» pat. V. Ferrer con 6 trip. y lastre.
Para Hamburgo vapor «Velarde» c. D. F. Avillerdi con 20 trip. y efectos.
Para Gandia laud. «S. Julian» pat. José Gómez con 5 trip. y lastre.
Para Tarragona pailebot francés «Alfonse et Maria» pat. Mr. Vidal con 6 trip. y vino.
Para Barcelona berg. gol. id. «Atien Orange» c. Mr. Bonetti con 9 trip. y efectos.
Para Gandia laud «Ramona» pat. Ballestero con 5 trip. y lastre.
Para Alicante balandra «Constancia» p. Joaquin Debere con 5 trip. y carbon.
Para Santa Pola laud «Sangre» pat. Mas con 9 trip. y lastre.
Para Cartagena vapor inglés «Rhubina» cap. Mr. Henry con 16 trip. y carbon.
Para Ibiza laud «Sma. Trinidad» pat. F. Tur con 5 trip. 14 pasajeros y habas y ganado.
Para Felanitx pol. gol. «Hermesinda» p. F. Campany con 7 trip. y lastre.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

san Alejo, confesor.
CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Merced en santa María

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen continúa el solemne octavario en honor de su excelsa Titular; á las 10 misa solemne y por la noche los acostumbrados cultos con sermon por D. Narciso Panedas pbro.

Santo de mañana.

san Bruno Obispo, santa Sinforosa viuda y sus siete hijos mártires

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 16—40 t.

4 por ciento int.	57'600
4 p. 00 Exterior	57'650
4 p. 00 amortizable	73'000
B. H. de Cuba	86'370
B. Hispano Colonial.	48'130
Crédito Mercantil.	47'620
Banco de Cataluña.	19'000
F.-Carril de Barcelona	
Francia.	57'500
Fer.-Car. del N. de España	109'500
Orenses	25'000
d. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. 00	59'870
F.-C. de Medina á Orense y Vigo.	45'750
Madrid 16	
4 p. 00 perpétuo.	57'75
4 p. 00 amortizable.	72'20
B. Hipotecarios de Cuba.	86'75

Cambios corrientes en la plaza de Barcelona el dia 12 de Julio 1884

T. perp. int. 57'55	F-c. Alicante 00'00
Id. id. exterior 57'50	OBLIGACIONES
4 p 100 amort. 73'00	N. de España 00'00
Consolid. int. 00'00	F-c. T. Barcelona y Francia 6 p. 100 102'00
B. T. Cuba 86'50	Id. id. 3 » 59'90
ACCIONES.	Abadesas 78'25
B. Barcelona 83'00	F-c. Alm á Val. 53'00
B. H. Colonial 47'50	Orenses 45'50
C. Mercantil 56'75	CAMBIOS
P. Descuentos. 00'00	Sobre Londres 47'65
B. Ibérico 12'00	París 4'97
F-c. B. á Fran. 56'75	Marsella 4'97
Id. Alm. á Tar. 000'00	
Orenses 25'22	
B. de España 109'50	

FIEBRE AMARILLA

EL FENOL CANFÓRICO

eficaz preservativo contra las enfermedades contagiosas

Véndese al precio de Ptas. 1'50 en

LA SALUD

Oficina de Farmacia de

JAIME FERRER ALEDO

11 CALLE DEL CASTILLO 11 MAHON

Prepáranse tambien en el citado establecimiento las siguientes especialidades

Vino de quina.	2 Ptas. frasco	Esencia de zarzaparilla	1 Ptas. frasco
Id. id. ferruginoso 2 » »		Polvos dentrificos.	0'50 caja
Jarabe de quina.	2 » »	Solucion clorhidro de	
Id. id. ferruginoso 2 » »		fosfato de cal.	1'25 » frasco
Id. proto yoduro hier. 2 » »		Pildoras anticatarrales	1 » »
Id. quebracho inalt. 2 » »		Crema de cacao.	1 » form
Id. de zarza yodurado 3 » »		Licor de brea.	1'50 » frasco

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

Y

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA

A estas escelentes publicaciones que ven la luz semanalmente tiene esta imprenta el encargo de admitir suscripciones tanto para una sola como para ambas, obteniendo rebaja el que se suscriba á las dos ediciones.

DESPACHO

FERNANDEZ H. OS

de buques

Guías

Importacion,

tránsito

Cabotage

Encargos

órdenes

Exportacion

cuarentena

Cabotage

SUCESORES DE D. J. SALTOR

AGENCIA DE ADUANAS

MAHON

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al *Dr. Casasa*, en su *Gran Farmacia*, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en *Barcelona*.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

SINTES Y CARDONA

AGENCIA DE ADUANAS

Y DESPACHO DE BUQUES

han trasladado su despacho al Almacén núm. 31 de la Rampa de la abundancia; junto al Cuartel de Carabieneros: se seguirá recibiendo en la calle nueva número 24, encargos y demás avisos para despachos.

EL OIDIUM

Y EL

MINERAL DE AZUFRE DE APT, SAIGNON Y CAZENEUVE

VAUCLUSE (Francia)

MINERAL DE AZUFRE TRITURADO DE APT garantizado para azufrar la viña contra el **OIDIUM**, rechaza la hormiga y la altisa de la vid, mata por completo el pulgon de los árboles frutales y de las hortalizas, no daña la vista, no quema la uva, su gusto no trasciende en el vino. Mezclado con estiércol constituye un abono de primera clase.

25 por 100 más barato que todos los azufres conocidos ó compuestos empleados

Azufradoras especiales y fuelles

Numerosos certificados garantizan sus efectos

Unico depósito en Menorca.—LORENZO PONS, ARRABAL 8 MAHON.

Para vender

Lo está un huerto con árboles frutales, tierra de secano y regadio, situado en el Puntarró de cabida de unas 40000 barcillas sembradio. En esta imprenta informarán de su dueño.

PIANO

Hay uno para alquilar de muy buenas voces. Alonso III núm. 8.

PIANO

Hay uno de buenas voces para alquilar. Informarán, Adnover, 38.

Aviso

El procurador D. Vicente J. Sintés ofrece sus servicios al público, y participa que se encarga de toda clase de asuntos judiciales como extrajudiciales relativos al ejercicio de su profesion prometiendo á todas las personas que quieran favorecerle, que serán servidas con el mayor celo y actividad.

Su despacho calle Nueva 29.

Casino el Isleño

En Junta General ordinaria celebrada el Domingo 13 del corriente, se acordó suspender la cuota de entrada durante los meses Julio Agosto Setiembre.

Mahon 14 Julio de 1884.—El Presidente, Andrés Corantí.

HUEVOS FRESCOS

á 4 céntimos uno

Plaza de la Pescadería, 24, tienda.

LA UNION COMERCIAL

SEMANARIO

Eco imparcial de la industria, el comercio y la agricultura, se publica en Madrid. El primer número saldrá el presente mes de Julio.

Indispensable á todas las clases sociales.

Precios de suscripcion en provincias — Trimestre, 3 50 ptas.—Semestre, 6.— Año, 10.

Anuncios á precios convencionales.

Puntos de suscripcion de esta Ciudad.— Imprentas de Parpal y de D. Bernardo Fabregues; y Librería de D. Antonio Sintés.

En Alayor.—D. Rafael Timoner, Estanco.

En Ciudadela, imprenta de D. Salvador Fabregues.

En dichos puntos hay números prospectos de muestra. Para más informes dirigirse al Representante de este Centro en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahon.

ALMONEDA DE MUEBLES

La habrá en la Esplanada número 7 hasta el dia último del mes. Pueden verse diariamente de 2 á 5 de la tarde.

Para vender

Están para vender la casa num. 1 de la calle de S. Cristóbal en Ciudadela, y un grupo de siete almacenes señalados con los números desde el 38 al 44 ambos inclusive, sitos en el muelle del puerto de dicha ciudad, pertenecientes á D. Santiago Simó.

Informará el dueño que vive en la referida casa.

Criado

Uno que desearia encontrar colocacion, sabe los quehaceres de una casa.

Para informes dirigirse á la calle del Obispo núm. 27 en Alayor.

Administracion-Gerencia de la Sociedad Mahonesa de Vapores

A los efectos prescritos en el artículo 12 de la escritura social, se convoca la Junta General ordinaria de Sres. socios comanditarios para el lunes 21 del corriente en casa del infrascrito Administrador á las once de la mañana.— Mahon 14 Julio de 1884.—Juan Taltavull.